
 

Ministério da Educação 

 

 

ATA DE REUNIÃO 

 

ATA de reunião realizada em 29 de abril de dois mil e vinte e dois, às 10h, por meio do 
aplicativo Microsoft Teams, com a presença dos membros citados abaixo: 

• MEC: Sylvia Cristina Toledo Gouveia, Secretária-Executiva Adjunta, Márcio de 
Aquino Terra, Diretor de Programa da Secretaria-Executiva; Dilermando José da Silva, 
Diretor de Programa da Secretaria-Executiva; Borba David Coimbra, Diretor de 
Programa da Secretaria-Executiva; Natália Coelho, Assistente do Gabinete do Ministro; 
Felipe Campos de Oliveira, Chefe de Gabinete da Secretaria de Educação Básica; Gisela 
Pereira Alves, Coordenadora-Geral substituta de Planejamento e Gestão da Rede 
Federal, da Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica (SETEC); Letícia 
Fernandes Costa, Chefe de Gabinete da Secretaria de Educação Superior; André Luiz 
Valente Mayrink, Coordenador-Geral de Suporte à Gestão Orçamentária, da 
Subsecretaria de Planejamento e Orçamento (SPO); 
• Ebserh: Giuseppe Cesare Gatto, Diretor de Atenção à Saúde;  
• FNDE: Leilane Mendes, Assessora do Presidente do FNDE; 
• INEP: Valdnei Alves de Oliveira, Chefe de Gabinete do INEP;  
• UNDIME: Vivian Ka, Secretaria Executiva;  
• CNE: Suely Melo de Castro Menezes, Presidente da Câmara de Educação 
Básica;  
• CONSED: Nilce Rosa da Costa, Secretária-executiva 

 

Reuniram-se os participantes para tratar de assuntos relacionados ao Comitê Operativo de 
Emergência (COE) do Ministério da Educação, sob a Coordenação da Drª Sylvia Cristina Toledo 
Gouveia, Secretária-Executiva Adjunta do Ministério da Educação. Deu-se  início à reunião 
com a confirmação da presença de todos os integrantes. Registrou-se a ausência dos 
representantes da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior; Assessoria 
de Comunicação Social; e, Conselho Nacional das Instituições da Rede Federal de Educação 
Profissional, Científica e Tecnológica. Na sequência, a Secretária-Executiva Adjunta informou 
que o primeiro item da pauta prevista para a reunião do COE, está relacionado às ações de 
combate à pandemia. Para tanto os membros do COE, foram inquiridos se havia atualizações 
no contexto das ações de combate à pandemia. O representante da Ebserh, senhor Giuseppe 
Cesare Gatto, de posse da palavra, informou que no âmbito dos hospitais o cenário atual é a 
desmobilização de todas as ações praticadas em função das mudanças ocorridas no contexto 
de transmissão da COVID-19. Passada a palavra ao representante do Instituto Nacional de 



Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira, o senhor Valdinei Alves, Chefe de Gabinete 
daquela autarquia, manifestou que permanecem com a aplicação de protocolos e medidas 
de segurança, relacionadas ao combate à Covid-19. Informou, em tempo, que a realização da 
testagem rápida para covid-19, ocorre cotidianamente, em função da circulação de um 
elevado número de docentes nas dependências do prédio do Inep, em virtude das avaliações 
e exames educacionais que acontecem naquele órgão. 

 Não havendo demais considerações acerca deste tema, a Secretária-Executiva Adjunta, 
passou para o segundo item da pauta, que trata do monitoramento propriamente dito. Assim, 
passou a palavra para que a senhora Vivian Ka, representante da UNDIME, pudesse 
apresentar os dados relacionados a 7ª onda da pesquisa sobre a oferta da educação na 
pandemia. Iniciando sua apresentação, ao compartilhar a tela com os presentes, a senhora 
Vivian Ka, destacou que a pesquisa é uma iniciativa da Undime, com o apoio do Itaú Social e 
UNICEF, cujo objetivo é coletar sistematicamente dados sobre como as Secretarias Municipais 
de Educação estão realizando atividades escolares e como está o calendário letivo de 2021 e 
2022. Acrescentou ainda, que tais dados foram coletados entre os dias 22/02 e 08/03. 
Registrou ademais que a organização do transporte escolar é vista como a principal dificuldade 
no planejamento da oferta de ensino em 2022, seguida da adequação de infraestrutura 
sanitária. Além disso, pontuou que em relação aos estudantes e suas famílias, o acesso à 
internet é a principal dificuldade, tal como verificado nas ondas de pesquisas anteriores.  

Findada a apresentação, a Secretária-Executiva Adjunta parabenizou a Undime, juntamente 
com os parceiros, pela pesquisa, ressaltando que os resultados apurados são de grande 
importância para o principal objetivo atual que é lidar com os impactos da pandemia na 
educação, buscando assim, iniciativas voltadas sobretudo à recuperação das aprendizagens, 
bem como no apoio às redes na superação dos obstáculos aqui apresentados. Dito isto, a 
Secretária-Executiva Adjunta, facultou o uso da palavra aos demais membros do colegiado, 
caso houvesse alguma dúvida ou contribuição, no que concerne à apresentação. Deste modo, 
o Chefe de Gabinete da Secretaria de Educação Básica, senhor Felipe Campos, cumprimentou 
a representante da Undime pela iniciativa, ressaltando que as informações levantadas 
servirão como importantes subsídios na construção de iniciativas que visem garantir o acesso, 
a permanência e a aprendizagem dos estudantes.  

Dando continuidade à pauta da reunião, a Secretária-Executiva Adjunta, passou a palavra 
para a representante da Secretaria de Educação Superior, para também no escopo do 
monitoramento, tratar das atualizações sobre o portal de monitoramento coronavirus. Nesse 
sentido, a senhora Letícia Fernandes Costa, Chefe de Gabinete daquela Secretaria, informou 
que no último dia 04 de abril, foi enviado um Ofício Circular às IFES, solicitando a atualização 
das informações no portal de monitoramento Coronavírus, bem como reiterando a 
necessidade de os dados serem periodicamente atualizados. Destacou ainda, que no referido 
expediente, foi informado que seria oferecido uma capacitação, a qual foi realizada em 14 de 
abril, com vistas a orientar as universidades federais e instituições da rede federal de 
educação profissional, científica e tecnológica, quanto ao preenchimento dos dados no 
sistema coleta.  

Na sequência, a Secretária-Executiva Adjunta, passou para o próximo item da pauta, qual seja, 
atualizações no contexto de volta às aulas.  



Não havendo considerações dos partícipes sobre este tópico, foi passado a palavra ao 
representante da Subsecretaria de Planejamento e Orçamento (SPO), para que houvesse 
atualizações relacionadas ao orçamento. Deste modo, o senhor André Luiz Mayrink, 
Coordenador-Geral de Suporte à Gestão Orçamentária, participou aos presentes acerca do 
monitoramento das normas em função das alterações orçamentárias e também das emendas 
parlamentares. Ademais, ressaltou que o orçamento foi totalmente disponibilizado, e por ser 
um ano eleitoral, as unidades vinculadas vêm sendo orientadas a antecipar a execução 
orçamentária.  

Na sequência, a representante da Undime, com a palavra, informou que o Plenário do Senado 
Federal aprovou, nesta quarta-feira (27), o PLV 4/2022, que cria o ‘Programa Internet Brasil’ 
para promover o acesso gratuito à banda larga móvel aos alunos da educação básica da rede 
pública inscritos no Cadastro Único para Programas Sociais do Governo Federal (CadÚnico). 
Neste contexto, questionou sobre como se dará a questão da rubrica orçamentária, tendo 
em vista que tal informação não consta da Medida Provisória (MP) 1.077/2021, que instituiu 
o Programa). Sobre a questão, o senhor André Luiz Mayrink, informou não ter conhecimento 
em relação à disponibilização de orçamento do MEC, para o referido programa. Em 
complementação, a Secretária-Executiva Adjunta, comunicou que o orçamento está 
compreendido no âmbito do Ministério das Comunicações. Entretanto, ponderou que a 
articulação do MEC com aquela Pasta, está sendo realizada por intermédio da Secretaria de 
Educação Básica. Para fins de encaminhamento, por se tratar de uma pauta que está sendo 
acompanhada pela SEB, a Secretária-Executiva Adjunta, propôs que a próxima reunião do COE 
aconteça com a participação da Diretora Ana Caroline Santos Calazans Vilasboas, da Diretoria 
de Articulação e Apoio às Redes de Educação Básica /DARE, de forma a trazer maiores 
esclarecimentos sobre o programa, considerando o ponto abordado pela Undime.  

Sobre o último item da pauta, que trata da questão da conectividade, a Secretária-Executiva 
Adjunta, solicitou que os representantes das Secretarias desta Pasta, se pronunciassem, de 
forma a atualizar os partícipes sobre este ponto. A esse respeito o senhor Felipe Campos, 
informou que nesta semana houve a liberação do Sistema Integrado de Monitoramento 
Execução e Controle (Simec) para que as escolas pudessem realizar suas programações de 
custeio dentro do Programa de Inovação Educação Conectada. Além disso, pontuou que o 
repasse de R$ 3,5 bilhões, referente a Lei 14.172, que visa garantir o acesso à internet, com 
fins educacionais, a alunos e professores da educação básica pública, já foi totalmente 
repassado aos estados. Sobre essa questão, inteirou que a SEB está acompanhando junto aos 

estados e municípios a execução destes recursos. Na sequência, o senhor Felipe, informou 
também que o Ministério da Educação repassou cerca de R$ 60 milhões para o Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações (MCTIC) o qual destina-se à conexão das 
escolas via satélite. Ainda sobre esse tema, a representante da Secretaria de Educação 
Profissional e Tecnológica, senhora Gisela Pereira Alves, informou que o Projeto Alunos 
Conectados foi prorrogado até 30 de junho, deste ano.  

 Isto posto, considerando que todos os assuntos que estavam pautados para a presente 
agenda, foram concluídos, a Secretária-Executiva Adjunta, indagou, se por parte dos 
participantes do COE, havia alguma manifestação adicional. Com a palavra o representante 
da Empresa Brasileira de Serviços Hospitalares, Senhor Diretor Giuseppe Gatto, questionou 
se com o fim da Emergência em Saúde Pública de Importância Nacional (ESPIN), seria 



necessário manter ativo o funcionamento das atividades do Comitê. A esse respeito a 
Secretária-Executiva Adjunta informou que tal assunto está sendo discutido internamente, 
tendo em vista que o caráter emergencial que levou a criação do Comitê, para o 
enfrentamento da pandemia, felizmente, deixou de existir. Portanto, ressaltou que neste 
primeiro momento, prevalece o pós-pandemia, sobretudo sob a perspectiva educacional. 
Para tanto, a discussão atual seria a pertinência de manter um outro colegiado, com um novo 
escopo, voltado para a questão da articulação que se faz necessária para tratar das questões 
relacionadas a recuperação da aprendizagem, bem como o enfrentamento dos impactos, com 
vistas a buscar ações necessárias para o sucesso pós covid-19. Nesta perspectiva, a Secretária-
Executiva Adjunta, propôs que este assunto seja tratado na próxima reunião do COE. 
Ressaltando que a manifestação do representante da Ebserh é pertinente, para que os demais 
atores possam discutir internamente acerca da referida pauta, a fim de que se possa avançar 
a discussão no próximo encontro.  

Dando seguimento à reunião, a senhora Vivian, da Undime, deu ciência aos participantes de 
que o ministro Dias Toffoli, do Supremo Tribunal Federal (STF), estendeu até 31/12 o prazo 
para aplicação dos recursos para internet na rede pública, previstos na Lei 14.172/2021. A 
ampliação do tempo para utilização dos R$3,5 bilhões repassados aos Estados e ao Distrito 
Federal foi uma reivindicação da UNDIME e do CONSED.  

Findadas as explanações, não havendo novas questões a serem discutidas na presente 
reunião, a Secretária-Executiva Adjunta, senhora Sylvia Cristina Gouveia agradeceu a 
participação dos presentes, sendo encerrada a reunião. Eu, Joana D’ arc Marins de Almeida, 
servidora lotada na Secretaria-Executiva do Ministério da Educação, lavrei a presente ata.  


